

La prensa de Paris, anuncia que hoy debe salir de Biarritz con dirección a San Sebastián, S. M. el Rey D. Francisco de Asís.

Anoche se no sabía en Ayete con seguridad la hora en que llegaría a San Sebastián el Rey don Francisco.

Ha salido con dirección a Paris desde esta ciudad, el senador vitalicio D. José Rivera.

Conforme lo digimos, ayer salió para Andalucía el opulento capitalista Sr. Triana.

Dicose que dentro de breves días se suspenderá en la estación de Hendaya las formalidades sanitarias a que se sujetan los viajeros procedentes de España.

Hoy debe pasar con su señora por la estación de esta ciudad, el inventor del submarino, D. Isaac Peral, que se dirige a París.

Una hija de nuestro muy querido correligionario D. Eugenio Bergueño, se encuentra enferma, con los ferina.

Muy de veras deseamos su completo y pronto restablecimiento.

El célebre violinista D. Pablo Sarasate, sale hoy de esta ciudad para Barcelona.

El teniente general Sr. Hidalgo, salió ayer para Madrid.

El Intendente de la Real casa, Sr. D. Luis Moreno, salió ayer para la Garrotxa y Madrid, acompañado por el oficial de la Intendencia, D. Norberto Torcas.

Mayo iluminó estuvo anoche el baile y cotillon verificándose en el Gran Casino, como penúltimos de la temporada.

Dicimos penúltimos, porque la Administración del Gran Casino, teniendo en cuenta el ser hoy última noche de concierto por la orquesta que dirige el maestro Breton, ha dispuesto un gran baile con cotillon para esta noche.

La fiesta resultará, por lo tanto, un acontecimiento. La orquesta ejecutará el programa elegido anoche por sufragio y después se bailará un cotillon que superará en esplendor a todos los anteriores, por la variedad, riqueza y gusto de las ligurias que han de distribuirse.

Nuestros lectores encontrarán el programa y el número de votos obtenidos por cada pieza, en la sección correspondiente.

El número de votantes fué de 437.

La obra musical que obtuvo mayor número de votos, fué la overture de *Tannhäuser*, de Wagner, que tuvo 49, siguiéndole *Lein du B.L.*, la delicadísima obra de Gillet; *En la Alhambra*, serenata de Breton y *Los Amantes de Teruel* también del director de la orquesta.

Es la primera vez que se practica en San Sebastián el sufragio musical y á la verdad debemos felicitar á sus electores, porque el programa ha resultado verdaderamente notable.

Ayer, al hablar del general D. Juan de Zavala, decíamos que había nacido en esta ciudad en la casa llamada de Hernaiz, en la calle Mayor, y hoy podemos añadir, como dato curioso, que dicho Sr. Hernaiz era el propietario que vendió al señor duque de Ballein la hoy hermosísima quinta de Ayete, que hace unos veinte años solo era modesta finca de recreo, con grandes tierras de labor y pequeños bosquecillos.

El pintor John Lewis Brown, que se ha encontrado á las puertas de la muerte, ha experimentado alguna mejoría.

Este notable artista es muy apreciado entre la élite española de París.

Y ayer salió para Madrid nuestro estimado pintor, el célebre barítono Ignacio Tabay, que en la próxima temporada teatral, como saben nuestros lectores, cantará en el régió coliseo.

Asimismo al notable artista todo género de prosperidades y nuevos triunfos en su brillante carrera.

Hasta tarde, á las tres, celebrará sesión el Ayuntamiento.

A las 23 caldrán para París la señora y señora de Calzado.

El Sr. Calzado salió ayer para dicha capital.

Hoy sale para Madrid nuestro muy querido amigo y correligionario, el ex-diputado a Cortes D. José María Carratalá.

Ha sido nombrado ayudante de plaza del fuerte de San Marcos, el capitán D. Manuel Vigo Ramos.

Está casi seguro que venga á actuar por unas diez funciones al teatro del Circo, la compañía que dirige D. Julio Ruiz.

Hoy hace un año que ocurrió en nuestra dársena la triste desgracia que produjo la muerte á dos marineros del *Destructor*.

Sus compañeros piensan asistir hoy á una misa de almas.

Ayer, á las cinco de la tarde, salió de esta estación con dirección a Bayona, un tren, donde iban á Hendaya y Nuestra Señora de Lourdes algunos cientos de peregrinos vascos, para asistir á la gran peregrinación que tendrá lugar hoy en tan venerado santuario.

Tal fué la afluencia de dichos peregrinos y de los que después de asistir á las funciones de Lezo, regresaban á Irun, Fuenterrabía y pueblos vascos-franceses, que se tuvieron que agregar varios vagones.

El tren iba formado por unos veinticinco vagones, completamente llenos, y dos máquinas.

Entre las conocidas familias que marcharon á Lourdes, recordamos á las de Alcaín, Díaz, Ramey, Olazabal, Santo Domingo, entre otras.

Se encuentran enfermos en París, aunque no de gravedad, por fortuna, el señor duque de la Rosa y el diputado a Cortes D. Protasio Gómez. Deseamos su restablecimiento.

Ha sido nombrado fiscal de la Audiencia de Bayona, nuestro muy querido amigo, D. José María Uribe.

Le felicitamos.

Con sentimiento hemos sabido, que en casa del general Concha, en Biarritz, se han recibido te-

legramas de Nápoles dando cuenta de que se encontraba gravemente enfermo en aquella ciudad el señor marqués de Casafuerte, hermano del señor conde de Xiquena.

Con este motivo suspendiéronse un baile que había preparado en dicha casa y un almuerzo que iba celebrarse el sábado.

Procedente de Madrid, ha pasado ayer por esta ciudad con dirección a París, el señor conde de Montreco.

Con sentimiento hemos sabido que el conde de Heredia Spinola, que en unión de su distinguida esposa y sus hijos los condes de la Corzana y marquesa de Alava, se encuentra en el Hotel de los Príncipes, en Biarritz, ha tenido una recaída en su enfermedad.

Repuesto algún tanto, ha salido para París el señor conde de Heredia Spinola, acompañado por el de la Corzana y el doctor Benavente, que marchó de San Sebastián á Biarritz, llamado por tan ilustre familia.

El gobernador civil de Guipúzcoa, D. Antonio Acuña, aspira á representar en el futuro Congreso el distrito de Baeza, su país natal, donde cuenta con muchas simpatías y mucho arraigo.

La marquesa de Tavari y sus hijas irán á Biarritz á terminar la temporada de verano al lado de su padre y abuelo el señor marqués de la Habaza, Saúdrán de aquí el dia 20 del actual.

La duquesa del Infantado permanecerá en San Sebastián hasta fines de Octubre.

En la cárcel civil de esta ciudad y bajo la dirección de su celoso capellán, se va á establecer una escuela para los presos.

En cuanto á las mujeres, las monjas desde hace meses, tienen ya establecidas clases, donde les enseñan á leer, coser y escribir.

S. A. R. la princesa de Asturias lleva ya 16 baños de playa y se dará más de 20; su augusta madre ha tomado solamente media docena de baños y uno la infantita doña María Teresa.

Nuestro querido amigo y correligionario vitriaro, D. Eulogio Sardao y Aguirregabiria, acaba de publicar otra, cual es las suyas, una excelente obra didáctica titulada: «Elementos de gramática latina con relación con la española».

Dicho notable trabajo ha merecido los plácemes de la prensa vitoriana, á los cuales une los suyos.

En Bardeos la subdirección de las Mensajerías Marítimas, ha tomado ya las medidas necesarias para el embarque de mercancías y emigrantes á bordo del transatlántico *Medoc*, el cual llegará al vecino puerto de Pasajes con rumbo al Brasil y Plata, del 12 al 13 de Octubre próximo.

Nuestro amigo particular, el eruditísimo escritor vizcaíno y correspondiente de la Real Academia de la Historia, D. Juan E. Delmas, saca de dar á luz en Bilbao una nueva obra tan notable como todas las suyas. Se titula: «El Castillo de Arteaga y la emperatriz de los franceses», y constituye una brillante monografía histórica, con la que su autor ha Enriquecido la literatura regional.

Además de los cañones de gran alcance que nubaramente son esperados en San Sebastián para San Marcos y Chorizoquieta, procedentes de Gijón, tenemos que hacer mención de los que, desembarcados en Santander, sacan de llegar á Huesca, con destino al parque de Jaca.

Son cinco cañones de 45 centímetros, sistema Hontoria, de peso 6.520 kilos cada uno, los primeros que han de montarse en el castillo Rápitan, de las inmediaciones de aquella población.

Las obras de esta hermosa y vasta fortaleza han adelantado mucho y podrán quedar terminadas en el transcurso de un año.

Constituirá una de las mejores de su clase proyectadas y realizadas por el cuerpo de ingenieros militares de España.

El presupuesto del Rápitan á punto de agotarse, asciende á cuatro millones de pesetas.

Conforme anticipamos, procedente de esta ciudad llegó el sábado á Pamplona, el capitán general D. Joaquín Joyalier.

El objeto de su viaje era visitar el fuerte de Alfonso XII, visita que debió de efectuarse ayer domingo acompañado de las autoridades militares.

También visitará los cuarteles de la guarnición.

El aviso-trasporte de guerra francés *Sendre*, de cuya llegada á las costas de Galicia dimos cuenta, llevando á bordo el cadáver de su comandante, fallecido en alta mar, acabó de llegar á Roségat.

Nuestro Ilustre Jefe, Sr. Romero Robledo, que segan dijimos, partió el dia del viernes en Biarritz, almorzó en el precioso chalet de nuestro muy querido amigo y correligionario, el ex-diputado a Cortes D. Pedro Muchadas.

Al almuerzo asistieron también a nuestros estimados amigos los Sres. Ulloa, Muñoz Carrascal, Eulate, Oliver y Tierra, todos los cuales conservan, así como el Sr. Romero Robledo, gratísima memoria de las finas atenciones con que les obsequió el Sr. Muchadas, que de tantas y tan justas simpatías goza en la vecina playa y en todas partes donde le conocen.

Ayer domingo, á las seis y media de la tarde, al regresar S. M. el Rey de su paseo habitual, recibió en el camino de Ayete una ovación verdaderamente espontánea y popular.

Encuentra la Real comitiva con los colegiales de los Hermanos Maristas, que volvían por la carretera de Hernani á San Sebastián, que prorrumpieron en alegres vivas al Rey.

Al ver ésto, multitud de muchachas y de aldeanos y chicos, que estaban bebiendo sidra y bailando, se unieron á la manifestación.

Detalles curiosos: los que tocaban las filarmónicas, entonaron con sus instrumentos la Marcha Real.

La pesca del chipiron es muy mediana este año, por lo cual dicen los marineros que el invierno será muy benigno.

Ayer, en la Concha y detrás del castillo, habia 37 lanchas pescando.

Según noticias de nuestro corresponsal de Irun, la guardia civil del puesto de Lesaca ha detenido en Yanci á Sebastian Miquelz Jáuregui, como presunto autor del hurto de varios efectos, ejecutado en una choza del monte de Aitzazá a Ramón Telchaz, cerca de la jurisdicción de Hernani.

El expresado Miquelz ha sido puesto á disposición del Juzgado municipal de la villa de Goizná.

Ha regresado á Madrid, procedente de los Bajos Pirineos, el duque de Marchesa, y á Barcelona, nuestro paisano y amigo D. Javier Dotres, subdirector de la Compañía general Transatlántica de aquella capital.

A Madrid han marchado el banquero Sr. Usai y el agente de bolsa, Rengifo.

Estos días se habla mucho en esta ciudad de la hoja, que tendrá lugar en Enero próximo, de una bella y elegante señorita, muy conocida en San Sebastián, con un jóven donostiarra, oficial de artillería, hijo de un alto funcionario, que residó muchos años entre nosotros.

Desde mañana dará conciertos en los salones de la planta baja del Gran Casino un sexteto, constituido por el primer violín de la orquesta, Sr. Goni; el segundo, Sr. Toral; el Sr. Galvez, profesor de violín; el Sr. Larrache, de violoncello; el Sr. García, de contrabajo, y el pianista señor Moates.

La compromiso artístico se extenderá hasta el 31 de Octubre próximo.

Según nos escribe nuestro corresponsal de Zarauz, el sábado, los marineros de Guetaria que tomaron parte en las regatas de San Sebastián, fueron á desafiar á los de Orio, siendo la apuesta de mil duros.

Las condiciones serán las que dicten los de Guetaria, ó sea, desde dicha villa á San Sebastián, ó detrás del Castillo de la Mota.

También nos dice que marineros de la trainera *Ecano*, de Guetaria, además de las mil pesetas que ganaron como premio de nuestro Ayuntamiento, han recibido otras mil del ex-fiscal del Tribunal Supremo, D. José María Gorostidi; y quinientas del joven propietario D. Cesáreo de Aragón y Aldamar.

En la Villa-Sedano, en Biarritz, en casa de nuestro queridísimo y buen amigo, el señor conde de Casa-Sedano, se ha celebrado un espléndido almuerzo al que asistieron, además de los dueños de la casa y de su familia, aumentada con el Gobernador de Vitoria, D. Carlos, los Sres. Linarejos Rivas, Silvela (D. Luis), M. Charles Loboent, abogado distinguido de Biarritz; el Sr. Alarcón, nuestro cónsul en Bayona y el marqués de Valdegiglos, entre otros.

No hay que decir que el almuerzo fué muy agradable, y la conversación muy entretenida, y que cuando los comensales regresaron á Biarritz, después de haber visitado el jardín de la villa, era ya tarde.

Ha regresado á Zaragoza el distinguido juríz consulto D. Francisco Lastres; el general de brigada, D. Enrique Zappino, hermano del coronel caballero de S. M. y el señor conde de Bureta.

Además de los velocipedistas de quienes dimos cuenta la semana pasada, tenemos que hacer mención de un joven sportman madrileño, que desde San Juan de Luz hizo el viaje á Vitoria en un bicicleta, yendo por San Sebastián; Deva y Escoriaza y regresando por Zumarraga y Tolosa, todo en dos días.

Ayer ofreció sus respetos á S. M. la Reina Regente el ex-ministro de la Guerra Sr. Chinchilla.

El conde de Benomar, nuevo embajador de España cerca del rey Humberto de Italia, se encontraba ayer algo indisposto. Por esta causa no fué á dar gracias á S. M. por el cargo que le ha conferido. Lo hará hoy si como es de esperar, se halla restablecido por completo.

El señor ministro de Fomento enteró ayer á S. M. la Reina del estado de los asuntos de gobierno de mayor interés para el país y de los acuerdos adoptados en los últimos consejos de ministros.

El Sr. Issa no puso al despacho de la soberana decreto ni propuesta alguna.

En la sección de Fomento de esta provincia, se han registrado en estos días 46 nuevas pertenencias de minas, en su mayoría de hierro.

La colonia española de Biarritz retrazará este año el regreso á Madrid. Así lo demuestra el hecho de haber prorrogado sus contratos de hospedaje hasta el mes de Noviembre ó más tarde.

Otro tanto, seguramente, ocurrirá en San Sebastián, donde muchas familias han anunciado que aún piensan permanecer largo tiempo.

Nos escriben de Orio que los conocidos fabricantes de muebles de dicha villa, señores Mutiozabal y Ariz, han recibido del ministerio de la Guerra del Imperio alemán, un nuevo pedido de varios miles de culatas de fusil, de nogal.

Desean de ser sin ningún nudo ni mancha.

Dichos señores mandaron á Berlín docenas de culatas como prueba, que fueron aprobadas.

Ayer debió salir de París en el orient-expreso, para Constantinopla, el nuevo ministro de España cerca del emperador de Turquía, D. Angel Ruata, quien como saben nuestros lectores, estuvo últimamente en esta ciudad para saludar á Su Majestad la Reina.

Dicen que algunas edileas desean que el Ayuntamiento se incruste, para su conservación del nuevo camino de coches que por la falda de Lugaritz ha constituido D. Rafael Heriz.

Por dicho camino bajó amenudo desde Ayete á la carretera de Zarauz, la familia Real.

El proyectado camino de coches desde Oriñón al palacio Alcántara, del conde Peñaflorida, en Loyola-Astigarraga, parece costará unas 60.000 pesetas, aun dando los propietarios los terrenos necesarios de baldío y toda la piedra necesaria.

## AL RESPETABLE PÚBLICO DE SAN SEBASTIÁN.

Ha llegado á esta población, el reputado dentista Mr. Beuete, conocido en Par